

昭和41年11月号(通刊第165号)

発行所 新潟県公民館連合会

【新潟市学校町一・県庁本館社会教育課分室内】

【電話・(新潟)(23)5511 内線691】

【振替・新潟 4094】

発行人会長 吉津 勝栄

編集人 事務局長 本田 清

昭和41年11月15日発行(毎月1回15日発行)

【定価1部18円 年共・年額216円】

# 新潟県

# 公民館月報

九月

その花片は  
人々のがたりたが  
裂陽の天へひらば  
陰翳のまなざし

よししく集う散智

刻るよなぎし

十一月の天は  
とめどないひかりの



## 第15回全国大会(山形)終わる



## 全国大会 優良公民館職員表彰式

本県からは60名の参加

第15回全国公民館大会は十月二十日から十四日の三百回、山形市で、一千余名の参加者をもつて開催された。本県からは、吉澤会長以下六〇名の参加者があら、事前に配布した功労者顕彰の栄を受けた。

理事)と本会事務局長本田清ら、それぞれ、公民館優良職員表彰

そのあと、全体集会で、専門委員会を中心とした事務調査会研究部会をふくむ八部会に別れて、研究討論。

## 宣言決議

社会開発の基盤となる人づくりのため、地域における社会教育の中心施設としての公民館の使命は、きわめて重大であることはいまさら多くをいう必要はない。

しかるに、公民館の入的、物的諸条件は、関係者多年の要望にもかかわらず未だ整備されず、法的措置もまた甚だ不十分であることを痛感する。いまにして公民館振興のための抜本的施策が講じられるのでなければ、社会開発という重要国策もその真価を発揮し得ないことをおそれる。

われわれ公民館関係者は、ここ山形において、集い記念すべき第15回全国公民館大会に於いて、「住民の要求にこたえる公民館のありべき姿と今日的指標を確立し、その活動を盛んにするための方策」を研究討議した結果、さらにその使命感に従事し、新たな構想と旺盛な意欲をもって任務の遂行に邁進することの決意を固くするとともに、つきの事項が速やかに実現することを要望する。

二

## 1. 施設・設備の整備について

- (1) 公民館を義務設置とするよう、法を改正すること。
  - (2) 施設・設備を充実するための国庫補助金を増額して定率補助をなし、賃貸許可額を増加すること。

## 2. 職員の充実について

- (1) 公民館主事の身分および資格を確立し、必置するよう、法を改正すること。
  - (2) 公民館職員の待遇を根本的に改善するためには必要な財政措置を講ずること。
  - (3) 公民館職員の資質を向上し、視野を広めるための研修と内外にわたる視察見学の方途を講ずること。

昭和41年10月13日

## 第15回全国公民館大会 参 加 者 一 同

NHK文化講演会として、眞の代化とはなにか 東京農大教授 大谷省三氏の講演。

局では各部門のものを一種のお祭りの出張をあまと、そこで私はその年は下から積みで是非参加しないのなり経費ばかりという能

また公演後一年  
あらゆる機会に  
山形大会には参  
った。

う厳しい気持ちで第一日を迎えた。

下力の

儀山喜利

核となり、より多くの教  
社教主事から地域  
の課題を統合した  
本をなす家族会  
された。真に地に  
いための底辺の確

ある。結局これが生産ではなく中味ことからもう結論難しい問題である。

最後に大会宣傳が内容は公民権を速やかに法改正生

人間が近代化する  
である。なかなか  
を打破するもの。  
ると思つた。

花笠を頭振り  
られながらよよ  
早速市長や議員  
大会喜びの実現  
ようと固く決意  
た。

千谷市公民館長) おはようございます。松も野町に登場する前に強力に働きかけをして会場を後にし

盛り上けに決意

心經

てある。もつと





【視聴覚教育合同全国大会に2千名が参集した体育馆】

## 視聴覚教育合同全国大会終る

一般化と日常化をめざして

## 魅了した學習公開・近代化展

10月4日から4日間、昭和41年度視聴覚教育合同全国大会が、新潟市で開催された。幼稚教育部門、小中学校部、高等学校部門、社会教育部門、義務教育部門、五部門の競技大会が、新潟市で開催され、開催された途端から、新しい競技の使命を見出された。参加者はおよそ三五〇〇名。また、新潟市内の小学校、大蔵デパートでは「教育の近代化展」を開催し、テーチング体験館を主会場として、開催され、運営された。参加者はおよそ二千名が参集した。

社会教育部門では、市公会堂で共通研究として、オリエンチーミング、全体会議、パネル討議。部門別研究として、現地発表と、白山高校で十二集団による學習公開が行なわれた。新井市法律を学ぶ会や、見附市家庭教育級、新潟市しきの会、水原町文化財講座など、それぞれの問題をあげ、自作スライド、音楽アーティストを使っての学習多彩で、特色があるものだった。成人による學習公開は、從来あまり例がない、それがたゞの目され、AV教材を身近に駆使しての學習は、具体的な実践の成果と

いた。幼稚教育部門、小中学校部、高等学校部門、社会教育部門、義務教育部門、五部門の競技大会が、新潟市で開催され、運営された。参加者はおよそ二千名が参集した。

(所内テレビ)をはじめとする各種の最新式視聴覚機器、教材が多種展示され、大会会期中、自由観覧できるよな体験をとり、また一般市民にも公開され、好評であった。

一たす一たす一は三の  
加法的大会

茨城県社教主事 桜山文一

## 第一印象

朝早くから八時頃ほど汽車にのられて、十時四十分すぎに新潟駅へ降り立つた。ちょっと肌寒さを感じた。ちょうど肌寒さを伝わってくるのが非常にうれしかった。

まだ、記念講演では、東大教授時利彦氏の「脳と聴覚教育」が、また、視聴覚教材を、単に使用するだけでなく、有効な手段として活用できるよな体験をとり、また

が、常に必要だと、むすんだ。

早速駅前に作られた手帳張りの大会案内所へ来意を告げると、女の先生が、青年の家まで案内してくれた。

「お荷物持ちましょー」  
「新潟は寒くありますね?」

しかし、そのかげにある何人か

の人の暖かい親切な言葉がしてほなるまじう。いふなれば、「一たす一たす」は、時と所を同じくする大会だ。今日の時点では、これが最高なものかも知れない。しかし私もの語るのは、「一たす一たす」は、一つの大会だ。

回音異色の組織なら、三つであるのが四つであろうが、大団結して一つになれぬ苦はあるまい。組織の一本化こそ、視聴覚教育組織的に発展させる近道だ。

## 全視連大会に参加して

亀倉康

今回の因縁が、第二部会の婦人部会

題をおこなう。

育分科会「映画・スライドなどの効果的利用」で石川県代表と共に

提携発表者といふことになり、平

京ヶ瀬村吉田田など、それぞれの

音のズボラな性格もともなし香氣

に構えていたが、開会式には

るといささかあわてて準備にかか

らった。

私たちが視聴覚教育の研究会な

どで口を開けば、教材不足で困る

といった悩みでいつも終つていた

ように思う。

爆音が強くて印象的であった。

そして、最終日の時美先生の講演を聞き、次回会場千葉県代表の

ができないと思っただけでも大きくな

った。

毎日の教材提供が、他府県の仲間と比較して遅であり、資料研究

ができると思っただけでも大きくな

った。

そして、最終日の時美先生の講

演が強くて印象的であった。

そこで、最後の時美先生の講

演が強くて印象的であった。



## 青年の家建設予定地の調査

卷之三

青少年健全育成のための施設として、県内に新しい青年の家を建設する必要があるということを、松原前教育長が発言されるや、ほんとうに期を同じくして長岡市、安田町、弥彦村、黒川村、裏江津村の5市町村が誘致の名乗りをあ

ほだ。そしむれの候補地についての資料を得るために、十月下旬各地区の調査を実施した。名のつをあげる各地区は自然環境としてどれもそれ違ったよさがあり、いずれもすばらしいところであった。しか

も地元でに積極的なかまを三  
ていた。  
それぞれの市町村では誘致策  
をはじめた理由はあつたが、課題  
にあたり、地元議員係者と話す  
てみて、共通する点としては、  
**① 地域開発の一環とする**  
② 或は主導役の処立てる

栗青年の家は現在新潟市に一ヵ所あり、青少年団体、グループ、サークルがよく利用している。しかし施設が貧弱で、とにかく体育、レクリエーション

## 農家にマッシュルーム

域の農家に普及させ、今年から、栽培法など人等級に取り入れ若きをあけている。マツム栽培は、輸出農産物各地に盛んにならって、になつたが、西山町

いと妻の医師、それと二人で、どうもしたかく何とかねねたなんや書いた。

な理由と考えられる。しかし、その反面それだけ社会教育が住民および理事者に認識されたと考へてもよいのではないかと思ふ。

## 西山町公民館

全 國 表 彰 を う け て

# お茶ッピィ子

### 2.3. 物的合理选择

ラフスキガス



十日町市公民館に

動の推進に大いに貢献をあげた。全国の優良公民館十四ヶ所に対して、十一月三日文化の日に、第十九回優良公民館の表彰として大臣表彰をした。

それが十日町市中村教育長と類似の表彰式が、表彰式に参列した表彰式終了後、皇室を拜観し、天皇陛下よりお言葉を賜わった。

日本各地をまわるのと、いふ多き  
しかも好条件を提示して候精神  
名のりをあげたじうといふこと  
そらく他界に類をみないことで  
あう。このことは實に青年の  
約半数が少ないことが最も

程が組みこまれ、のびの  
青少年が研修を通して帰る  
んな夢が一日も早く実現  
を祈ることのござる。

（育主婦） ひと勤勞  
主婦が家庭子供とみんなの呼びかけまたは、秋作のいじだ。

にいながら、年寄り、  
なで筋力がきるゝなど  
ではじめたもので、い  
の収穫で、人わらわと

# 青年の家建設予定地の調査

粕川正之

青少年健全育成のための趣旨とげた

して、県内に新しい青年の家の建設

する必要があるといふことである。

松原単位教育が発達されるや、ほ

んぞ期を同じくして長崎市、安

田町、弥彦村、黒川村、真江津市

の5市町村が、誘致の名のりをあ

すはらじいところであった。しか

も地元で積極的ななまえを示し

ていた。

それぞの市町村では誘致運動

をはじめた理由はあるが、調査

にあたり、地元関係者と話しあ

てみて、共通する点として、

①地域開発の一環とする

ということを前提にしてくるとい

うことであった。そのため、広大

な土地の無償提供および堅粕を条件

といつてあるといふべきであり、そ

の意欲にはただ驚くのみであった。

かしその反面それだけ社会

教育が住民および理事會者に認識されたと考えて

よいのではないかと思

う。

県青年の家は現在新潟

市に一ヵ所あり、青少年

團体、グループ、サークルがよく利用している。

しかし施設が貧弱で、とくに

体育、クリエーション

の設備がないことは

家にとっては致命傷ともい

う。

広大で眺望のまくはる

境で、近代的な設備を整

い青年の家、研修の中に

西山町公民館では、西山町青年の会は、マッシュルーム栽培を普及する目的で、西山町婦人会と連携して、マッシュルーム（西洋松茸）栽培を、地域の農家に普及させたため、今年から、栽培法などを婦人会に取り入れ、結果を婦人に教える。マッシュルーム栽培は、輸出農産物として、各地に盛んになっていたが、西山町では、ヘタギキ子のないない開拓地で、アーモンドの栽培が盛んである。そこで、各地に盛んになっていたマッシュルーム栽培は、輸出農産物として、各地に盛んになっていたが、西山町では、ヘタギキ子のないない開拓地で、アーモンドの栽培が盛んである。

高田町公民館

加茂市公民館長

横山旭三郎

全國表彰をうけて

体になつていた自分が、久々機  
会に肉食を忘れ同胞の日々を  
とくに交した酒の味のよさにひ  
い、酔いつぶれた。山寺と、羽  
黒山まいりや年米の漬しみに持  
つて同行した妻が一涙が田た  
わへとそとと泣きやいた時、無  
性にうれしかった。十一月一日の  
如く公民館で茶仕立てられ  
ながら自分、十年、七千日の如く  
ゆづくり暮じた部分も功績何一  
つないことを感れ、同感の御祝  
に御礼申し上げます。

# 殿様の茶の間

山田良平

山田　自  
じとし某は印へ山かけて来た。  
行所を見物したあと、薬院の下屋敷を見ていきまことに案内された。  
なかなか立派な庭で建物も明治時代建てて直されたもののことだ。  
が、古風な日本建築で風格あるものが。  
た。 民主政治の時代間が由来の茶の間に  
とは、不思議なところはないのだ。

この立派な建物と庭園が公民館に  
このなかで一番感心したのは、(柏崎市立図書館)

## 特別職としての 公民館主事

小林美鈴

公民館月報が

低い身分と、待遇で、公民教育の

それが種進輔になれぬわけはない。  
定期をめぐら、経済に左右されない。

テキストに  
鳥越

鳥  
越  
憂

四

十年前の青年会

宮川和六

訪問集会

今成美津子

小生の青年会入会時活動状況  
をかえりみると、なんとうらやま  
しい限りである。単位団体の動き  
の活発なことと小生所属の例を上げ  
ても、卓球台を購入して毎年二回  
行なう地区選手の球技大会にそな  
え假さんあれば練習ににげむ、さ  
てはまるのいふのよくな会員の動  
いたパン・ボールも賣り求め夏の暑  
いときなる夕方になると学校まで  
出かけて汗を流した若いころと思  
い出すと今、リーダーとなつて  
いたまあのいふのよくな会員の動  
きが見られないのが残念でならない  
い、時代の流れとはいへ何か特徴  
あるのを察するでもないものかと毎日  
考ふてゐる。

國江海而通絲緜全集

未完の人間性

豐田甚太郎

近ごろの黒い雲は何ともしい  
ようないい匂りを嗅いでいる。肝  
心の人間性の欠けていたことが教  
会であるのではないか。足を踏  
とし非を非とする判断力とか、定  
見をもつとか、信義の人になると  
見る所以ではないか。人間づくりを  
よながるものである。人々をもた  
るまゝ、むずかしさを感じ  
が失格者をつら紹介を振わして  
いるのである。  
(長江津市北敵訪野館 分館長)

なつかしの公民館人

梅山八十

増井大校長の大活やく頼もしいに生きた公民館の歴史を想い出

目的を達成するには出来かねるなぜなら、社会教育法といふ職員定数を示し得ない「新通し」のものなりに付されてもしかむと、身分は地方公務員といった最も低い身分と、待遇で、公民教育の活動の主導権はない（教授）こそ、こ

各公表館においては、それぞれ活動を展開され、社会教育學級

の石井さん水書との心労築いて、す、頑張って下さる。山田、高橋、(直江津役所企画室 室長)かと思つていがれ。

松本氏大会社部長として張切つて  
るし、こうみるとその時代に真げ

(直江津市福祉事務所 所長)

秋の行事花ざかり

卷町の文化祭

十一月は、各地でも、毎年の年中行事である、秋の文化祭が行なわれます。西蒲原郡春日町では、公民館を主会場に十月の下旬から十一月下旬にかけて、約一ヶ月間、多彩な行事がくりひろげられています。ことは、新しい行事として、屏風展や町内音楽祭、多賀良祭仮装大会、武道流しなどもあり、それぞれの会場、地域に、特色あるものを見せていました。また、注目すべきことの一つには、毎年、分館巡回文化展として、七つの分館で、その文化祭開催中に、それを巡回して、地域のみならずまで滲透するよう心がけていることです。地域住民にとって、有意義なまた、たのしい一ヶ月間ですの行事の内容を、参考までに、掲載いたします。

あとがき

の編集を、もうやく終りました。校正名簿をみて、すこしでもいふんなどと其を吸収することができれば、それだけでも、幸せで思いました。

昭和41年度

## 公民館運營研究會要項

1. 趣 旨 市町村における社会教育の振興をはかるためには、そのセンターとしての公民館の健全な充実発展をまたねばならない。公民館運営について当面する具体的な問題について研究協議し、公民館活動の刷新強化を期したい。

2. 主 題 公民館の今日的使命は何か、それを果すためにはどうあらねばならないか。

3. 主 催 県教育委員会、県公民館連合会、田上村教育委員会、南蒲原郡公民館連絡協議会

4. 日 時 11月29日(火)～30日(水)

5. 場 所 南蒲原郡田上村公民館

6. 参加者 市町村公民館長、公民館主事、職員、公民館運営審議会委員

7. 内 容

  - ①講 演 「公民館について私はこう思う」
  - ②状況報告 「本県公民館の現状と課題」
  - ③現状発表 (地元市町村長、教育長)
  - ④部会、分科会……主題について
    - イ 館長部会
    - ロ 運営審議部会
    - 「A (都市部)
    - 「B (村 部)
  - ハ 主事部会
    - 「A (都市部)
    - 「B (村 部)
  - ニ ハ

⑤全体討議

8. 講師 (山形県山形新聞論説委員 片岡潔氏)

9. 助言者 県社会教育課長 土肥博 ほか県社会教育主事

10. 日 程									
	9	10	11	12	1	2	3	4	5
第 1 日	受付	開会	公の現状 イシヨエノチヨウ	地元業者 チモンエイサウ	昼食 ジュウセキ	講演 コウエン	部会・ ブカイ・	分科会 ブンゴカイ	

11. 参加費 宿泊料 1,500円  
12. 参加申込 次の様式により11月20日までに各教育事務所へ提出、

市町村名 公民館名 職 氏 名 希望分科会の有無